de se lamenter, refusait toute nourriture, et tantôt étreignait l'enfant désespérément avec des mots d'adieu qu'il ne comprenait pas, tantôt se jetait à genoux et sanglotait contre un pilier, tandis que la balle de cuir rebondissait relancée par le seul petit comte Roger.

- Pourquoi ne joues-tu pas avec moi comme d'ordinaire, nourrice?
- Pauvre chéri! pauvre chéri! Le château est assiégé; les ennemis vont entrer; ils pilleront tout, ils tueront tout.
- Tu mens, nourrice. Puisque mon père est là, ils n'entreront point. Tu n'es qu'une femme! Viens jouer!

Cependant, mieux que lui qui ne devinait point le danger, elle entendait le pas des compagnies qui se jetaient d'une muraille à l'autre, traversaient les cours intérieures, montaient par les escaliers taillés dans le roc, et apparaissaient tantôt ici tantôt là, aux points les plus menacés.

Elle tremblait au bruit des boulets, dont le heurt presque continuel ébranlait les remparts à l'autre extrémité du château. Et quand elle entr'ouvrait la porte, le souffle humide des corridors voûtés lui soufflait au visage l'appel des trompes de guerre et les cris des combattants.

L'enfant, mécontent et boudeur, s'était assis, le dos appuyé contre un pilier.

Tout à coup un homme se précipite, vêtu d'une cotte de buffle déchirée, tête nue:

— Monseigneur, le château va être pris! Venez! Fuyons par le souterrain!

La nourrice, à ce mot, a poussé un cri d'épouvante, et s'est élancée à travers les couloirs.

Mais le petit est d'une race héroïque et aventureuse. Il se lève. Il écarte la main que l'homme a tendue vers lui.

- Jean le Bourguignon, dit-il, mène-moi d'abord au sommet de la plus haute tour !
 - Nous n'avons pas le temps, l'ennemi va entrer.
- Pas avant que j'y sois monté! On m'a laissé ici, toujours avec les femmes; maintenant, je veux voir la terre de mes pères, du haut des tours, avant de la perdre!

Et, comme le géant s'avance, poursuivant le petit seigneur qui recule et voulant le sauver de force, l'enfant lui échappe dans l'ouverture de la porte!